



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

EXPEDIENTE NUMERO 716/96

FUNDAMENTOS

En la Región Norte de la Patagonia, sus habitantes, radicados a la vera de los cursos de agua, conocemos que las expectativas que ya señalaron nuestros destinos, se basaron en las proyecciones que efectuaron grandes hombres como el ingeniero César Cipolletti o el inefable caminante Bailey Willis.

Por ello, en provincias como Río Negro, con más de 200.000 kilómetros cuadrados de tierra árida y semiárida, y la presencia de cursos de agua con derrames de más de 1000 metros cúbicos/segundo, genera una posibilidad de cambio real y de bienestar, a través de la riqueza creada por el aprovechamiento de estos recursos.

Resulta muy trascendente, la publicación de las experiencias vividas en la materia por el autor, el ingeniero agrónomo Osvaldo M. Casamiquela y el análisis, con propósito de concientización de las perspectivas y recomendaciones para seguir avanzando con paso firme en la modificación de nuestra geografía.

El ingeniero Casamiquela, desde muy joven se dedicó a estudiar y dar apoyatura técnica a los productores de nuestra zona de riego, quienes debían sortear las dificultades que ofrecía la naturaleza. Paulatinamente, el autor, fue transformándose en un estudioso de la aplicación del agua al suelo, haciendo durante muchos años de voz de alerta ante los poderes públicos y las organizaciones de productores, sobre las nefastas consecuencias de realizar obras de riego sin apuntarlas con un eficiente sistema de drenaje.

Su pasión lo llevó a realizar un gran esfuerzo didáctico que hoy exhiben con orgullo los rionegrinos y los rionegrinos. "El Museo Tecnológico del Agua y del Suelo", único en Sudamérica.

En la presente publicación, el lector tendrá a su alcance la historia de la tecnología del riego y sus problemas en nuestra provincia de Río Negro.

El material del texto, se puede dividir en tres partes:

La geografía y la historia (Capítulos 1 y 2), la realidad presente con sus problemas (Capítulos 3 a 10) y las soluciones propuestas (Capítulos 11 y 12). Este libro en consecuencia, tiene por objetivo esencial echar las bases para salir del peligroso estancamiento en que se encuentra la agricultura bajo riego desde hace varios decenios. Las causas pueden ser discutidas, lo que no podrá cuestionarse es que si los rionegrinos no reaccionamos frente a los problemas "de riego", nuestro futuro será nefasto. La historia de la humanidad está plena de ejemplos de relevantes civilizaciones que desaparecieron, fundadas sobre un inadecuado manejo del riego de sus tierras.

Indudablemente para revertir esta situación, habrá que planificar y mejorar la tecnificación del riego, desde las



Legislatura de la Provincia de Río Negro

parcelas a las grandes obras, como expone el autor en el Capítulo 11.

Para finalizar, desde el ingeniero Cipolletti en adelante, tomó cuerpo en nuestros estadistas argentinos, que las obras de regadío y aprovechamiento de las aguas, eran las que constituían fundamentos sólidos para el crecimiento del país. Para afirmar este concepto vale reducir la frase mediante la que el presidente Carlos Pellegrini (1890-92) le recordaba a Ezequiel Ramos Mexía, a la sazón legislador nacional, cuando se trataba la ley de fomento de los Territorios Nacionales: "Agrégale la irrigación del río Negro y dedícale todos tus esfuerzos, que no habrá nada más grande en nuestro país".

Esta obra puede ilustrar también a los gobiernos y organizaciones del norte de la Patagonia, sobre un camino para generar trabajo, riqueza, poblamiento y bienestar.

Por ello:

AUTORES: Loizzo, Larreguy, Barros, legisladores.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO
D E C L A R A**

Artículo 1°.- De interés provincial, el libro "El riego en la
Provincia de Río Negro, auge, crisis y futuro",
escrito por el Ingeniero Agrónomo Osvaldo M. Casamiquela, edi
tado en Viedma, Provincia de Río Negro.

Artículo 2°.- De forma.